

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO
(EDICION DE LA MAÑANA)

Año IX, -Número 3192

Suscripción

En la Isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón lunes 19 de Octubre 1914

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA
(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

La guerra europea

Barcelona 17, 21'00.

(Retirado, por falta de espacio, de nuestra edición de ayer.)

El señor Dato

Ayer al recibir a los periodistas el Jefe del Gobierno les dijo que había informado a don A. Fonso de las noticias recibidas oficialmente y de las que daba la prensa referentes a la guerra europea.

Hizo además al Rey un extracto de lo que dicen los principales periódicos franceses e ingleses.

El comandante militar de la plaza de Larache ha dado cuenta al gobierno de haber practicado un reconocimiento trabando combate con los moros rebeldes.

Estos tuvieron una infinidad de bajas. Por nuestra parte resultaron heridos el teniente don Francisco Ruiz Escudero, el cabo José Sánchez Cifuentes y el soldado Manuel García.

Añadió el señor Dato que había hablado también al Rey de los rumores que han circulado respecto a que Inglaterra se proponía exigirnos que adoptásemos determinada actitud, los cuales, dijo el señor Dato, carecen de fundamento.

Finalmente anunció el Jefe del Gobierno que enviaremos un representante a los funerales del Rey de Rumania.

Del «Hawker»

Londres.—El Almirantazgo inglés informa que fué el submarino alemán número 49 el que echó a pique al crucero británico «Hawker».

Se salvaron 49 hombres, entre oficiales y marineros. Faltan 350.

Un vapor recogió a un teniente y veinte marineros de los supervivientes, que han desembarcado en Aberdeen.

El mismo submarino atacó al crucero «Hesens», sin resultado.

Barcelona 18, 10'50.

En Portugal

Lisboa.—Se ha prorrogado hasta el día 21 la reunión de las cámaras.

La prensa publica detalles relativos a la organización del ejército expedicionario.

El ministro de Hacienda y la Junta reguladora del cambio se ocupan de adquirir oro para sufragar los gastos de la expedición militar.

El comercio de Lisboa ha abierto una suscripción para adquirir ropas y ofrecerlas a las tropas.

Se habilitan locales para alojamiento de las fuerzas que se concentran para constituir el ejército que ha de ir al teatro occidental de la guerra.

Se adquieren carruajes de todas clases, camiones, autos, carros y también se hace acopio de material de guerra de distintas especies.

Una rectificación

La embajada alemana ha dado una nota oficiosa en la que desmiente la noticia de haberse hundido dos submarinos en el mar del Norte.

Afirma que se ha reanudado el tráfico comercial y que en Alemania se han despachado géneros para todos los países neutrales.

En Berlín desmienten que haya sido relevado el jefe del estado mayor alemán general Moltke.

Supresión de derechos

El gobierno italiano ha suprimido los derechos sobre la importación de cereales.

Estudiantes guerreros

En la Universidad libre de Lisboa se celebró una reunión magna a la que asistieron numerosos estudiantes.

Se redactó un testimonio de simpatía hacia Bélgica, Francia e Inglaterra.

Después de pronunciar discursos patrióticos se organizó una manifestación formada por diez mil personas.

Junto a las legaciones de las potencias aliadas se vitoreó a estas y los ministros respectivos salieron al balcón para saludar a los manifestantes.

Estos se disolvieron luego en medio del mayor orden.

Rumores de paz

Nueva-York.—Se insiste en decir que Alemania está dispuesta a concertar la paz, pero sin que para ello se le exija indemnización, ni se la obligue a limitar su poder naval.

Otros afirman que Alemania hará la paz bajo la condición de inutilizar a Francia para siempre.

Una profecía curiosa

Burdeos.—En los archivos de Canters se ha descubierto una curiosa profecía hecha el año 1700. Dice lo siguiente:

Cuando los coches anden sin caballos, cuando dos personas se hablen desde uno a otro extremo del mundo, cuando llegue la fin el año 1914, en el mes de Mayo se hablará de guerra, en Junio se decidirá, en Julio se declarará, en Agosto el llanto velará los ojos de las madres y esposas, en Septiembre continuarán las hostilidades y en Octubre en tres ciudades prusianas la sangre que correrá alcanzará hasta las rodillas.

En Noviembre un «hombre blanco» decidirá la paz.

En Diciembre Francia victoriosa vivirá tranquila y próspera.

El oro en Francia

Burdeos.—La existencia en oro en los distintos bancos de Francia alcanzaba ayer la suma de cuatro mil millones de francos.

Varias noticias

Ha llegado a Bruselas el canciller de Alemania. Se concede importancia al viaje.

En París se ha constituido una comisión que en nombre del estado se incautará de los bienes que poseen los alemanes.

Fantasma artillero

El famoso y cacareado mortero alemán de 42 da lugar a variadas elucubraciones de carácter artillero.

Los yanquis dicen ahora que la casa Krupp fabrica una pieza de mucho mayor calibre que el mortero de sitio citado y que le supera en todos conceptos.

Excitaciones al gobierno italiano. La prensa italiana excita al gobierno de su país para que ordene la ocupación de Valona sin abandonar la neutralidad.

Para ello le autoriza la situación del país.

Ultima hora

Los árabes de Benghazi han atacado una columna italiana.

Los aliados persisten en su confianza en la victoria final.

La flota australiana ha capturado en aguas de Nueva Guinea al cañonero alemán «Comet».

Barcelona 18, 10'40.

Cuatro contratorpederos alemanes hundidos

El Almirantazgo inglés anuncia que un crucero ligero y algunos contratorpederos ingleses han encontrado en la costa de Holanda a cuatro contratorpederos alemanes echándoles a pique.

Barcelona 18, 21'15.

Las operaciones en Francia

Dicen de Holanda que el cuerpo de ejército inglés que tomó parte en la defensa de Amberes ha establecido su cuartel general en Abreville.

Se sabe que los alemanes han retrocedido más allá de Lassigny, en el centro, entre Roye y Compiègne, punto en donde realizaron diversas tentativas para romper la línea de los aliados.

Las franceses no han querido ocupar por ahora dicha plaza de Lassigny porque en sus alrededores hay innumerables caballos muertos que están en estado de putrefacción.

El ejército belga que evacuó Amberes y que con una habil manobra logró incorporarse a la extrema izquierda de los aliados, ha consolidado su situación reforzando el ejército de Joffe en la parte Norte.

Las fuerzas alemanas que operaron en Amberes han entrado en contacto con la extrema derecha del frente alemán.

De origen alemán

Telegramas transmitidos desde Berlín insisten en que con la toma de Amberes se apoderaron de cuatro mil piezas de artillería, quinientos sacos de harina, gran cantidad de ganado y otros víveres y diez millones de marcos.

Apresamiento de un vapor español

Desde Burdeos telegrafían que algunos buques de guerra franceses han aprehendido y conducido a Tolón al vapor español «Federico».

Dicho buque había sido fletado por los alemanes y hacía la travesía de Barcelona a Génova.

Esta vigiliadísimo y al apresarlo encontraron a bordo a 75 reservistas alemanes que iban a incorporarse a las filas de su ejército.

Embargos

En Burdeos han sido embargadas ocho casas alemanas.

Cambio de saludos

Dicen de E. Havre que el gobierno belga, que, como se sabe, se ha establecido en aquel puerto francés, ha recibido a los Presidentes del Consejo Municipal de París y al Prefecto General de Sena.

Estos pusieron de manifiesto la admiración que sienten por el pueblo y por los Soberanos de Bélgica que de un modo tan admirable han sabido luchar contra los invasores de su país.

El Presidente del Consejo de Ministros de Bélgica contestó a las frases de sus visitantes y expuso su convicción de que los aliados saldrán victoriosos en la lucha que sostienen.

Agradeció la acogida benévola y simpática que les ha dispensado el pueblo francés.

Noticia confirmada

Ha sido confirmada penamente la noticia de que en las costas de Holanda algunos buques ingleses han echado a pique a los contratorpederos alemanes «Eknense», «Isnnok», «Legdon» y «Loyal».

El cólera en Hungría

Extiéndese de una manera alarmante el cólera en Hungría.

Oficialmente se ha comunicado que se producen unos cien casos cada día.

El gobierno rumano ha decidido cerrar las fronteras de su país a los productos procedentes de Hungría.

Los liberales

Anoche los prohombres liberales celebraron una reunión en el domicilio de su jefe señor conde de Romanones.

Por unanimidad se convino en fijar la siguiente actitud,

Se actuará en las Cortes haciendo oposición al Gobierno, pero dentro del régimen.

Facilitar los medios esenciales para el funcionamiento de la gobernación del Estado.

No olvidar la fiscalización de todos los asuntos, haciendo que sea una realidad la vida parlamentaria.

El señor Aiba planteó el asunto de la defensa nacional en lo que se refiere a las municiones, armamentos, víveres, caballos, etc.

Dijo que no cree patriótico hablar en público de estos asuntos que actualmente preocupan más que nunca a los parlamentos extranjeros.

Mostróse partidario de la neutralidad; pero sostuvo que ésta no puede ni debe significar la indefensión.

Intervino luego el exministro de Marina señor Auñón el cual estudió el asunto bajo el punto de vista naval.

El señor Pérez Caballero expuso algunas observaciones acerca del carácter diplomático de la cuestión que se estaba estudiando.

Se convino en que, haciendo siempre las salvedades y dentro de la prudencia que imponen las actuales circunstancias, el tema debía ser objeto de intercusión parlamentaria, fijando la actitud del partido liberal de una manera noble y clara.

Con esto se dió por terminada la reunión.

El señor Dato

Hoy el Jefe del Gobierno ha sostenido una larga conversación con los periodistas que acuden a la Presidencia a hacer la diaria información.

Insistió una vez más en el tema de la neutralidad.

Se lamentó del lenguaje que emplean algunos periódicos que se apasionan al tratar del conflicto europeo, quebrantando el espíritu de la neutralidad en que se mantiene nuestro país.

La prensa, dijo el señor Dato, debe laborar para hacer obra de paz y tranquilidad en España.

Los germanófilos y los francófilos deben guardar los respetos debidos a las potencias que están en guerra.

No trato de herir susceptibilidades, añadió el Jefe del Gobierno; pero no quiero que se desoriente a la opinión creando fuera de España una atmósfera poco grata hacia nuestro país.

A la prensa corresponde mantener el prestigio de España en el extranjero y parece que en vez de censurar o alabar a los beligerantes estaría bien que se hiciera una activa y vehemente propaganda a favor de la paz.

Una campaña encaminada en este sentido sería noble y simpática y muy provechosa para nuestro porvenir.

Iremos a las Cortes, manifestó luego el señor Dato, y no espero que se cometan indiscreciones que puedan perjudicarnos.

No tengo duda que se impondrá el patriotismo.

Hoy habrá Consejo de Ministros para tratar de la apertura de las Cortes y para continuar el estudio de los presupuestos.

La Junta de Iniciativas

Se ha reunido la Junta de Iniciativas continuando el estudio de numerosas proposiciones de entidades particulares.

Entre ellas figuraba una solicitud del alcalde de Valverde del Fresno sobre el aprovechamiento de los montes públicos; otra de los fabricantes de cerámica y barnices; una propuesta de las Corporaciones económicas sobre los depósitos francos, y otra muy interesante acerca de los viajeros de comercio.

Alemanes a Casablanca

Burdeos.—Han llegado a Casablanca 500 prisioneros alemanes, destinados a trabajar en las obras públicas de la zona francesa de Marruecos.

El comandante de la plaza ha recomendado a los habitantes de Casablanca

que se abstengan de hacer manifestaciones de desagrado hacia los prisioneros, y ha pedido que guarden respetuoso silencio para el vencido.

Un decreto

Burdeos.—El ministro de Gracia y Justicia ha dictado un decreto ordenando que no se efectúen embargos por débito mientras duren las actuales circunstancias.

Política francesa

Burdeos.—Las Cámaras se reunirán probablemente a últimos de año.

En Enero se celebrarán las elecciones de senadores, si las circunstancias lo permiten.

Lo del «Hawker»

Londres.—Se conocen nuevos detalles del naufragio del crucero «Hawker», echado a pique por un submarino alemán.

El buque inglés se sumergió en menos de cinco minutos.

Una chalupa recogió los 42 supervivientes.

El ejército ruso

Roma.—Han sido sorprendidos unos informes remitidos a Viena por el Estado Mayor de las tropas austro-alemanas que operan en la frontera rusa.

Estos informes dicen que los rusos van perfectamente equipados y que su organización es verdaderamente admirable.

Los alemanes, en cambio—añade la nota—carecen de prendas de abrigo, y como que el frío ha comenzado a dejarse sentir intensamente, imposibilita los movimientos de las tropas teutonas.

La Hacienda y el conflicto europeo

En el ministerio de Hacienda han facilitado una nota diciendo que la recaudación en la última quincena ha sufrido una baja, con relación a igual tiempo del año anterior, de 5 713 330 pesetas.

En el ministerio achacan esta disminución a que no se efectúan pagos en las Aduanas a consecuencia del conflicto europeo.

Un alemán exaltado

Esta madrugada, a eso de las cuatro, un alemán que discurría por las Ramblas comenzó a dar vivas y otros gritos e hizo un disparo.

La policía detuvo al exaltado súbdito del kaiser.

El canciller del Consulado de Alemania ha visitado al gobernador para interesarse por la libertad del detenido, de cuya honorabilidad responde.

El gobernador ofreció a su visitante hacer cuanto pudiera en este asunto.

Victoria montenegrina

Londres.—El Gobierno montenegrino anuncia una brillante victoria obtenida por los montenegrinos sobre un ejército austriaco de 150.000 plazas cerca de Sarajevo.

Fugitivos belgas

Londres.—Ayer llegaron a Inglaterra, a bordo del navío especial enviado por el Gobierno inglés y de otros transportes de guerra, 10 000 refugiados belgas.

Se les alojó en el asilo central que ha abierto el Gobierno.

Luego se les repartirá en todo el territorio.

En muchas casas se les ofrece hospitalidad.

En Glasgow han sido alojados 2.000. El Gobierno y los organismos de caridad privada han expedido a Bélgica varios navíos cargados de productos alimenticios y fuertes sumas en metálico, procedentes de las suscripciones públicas.

Tipografía Mahonesa, Calle Nueva, Mahón

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

Desaparecieron las molestias de los arcos voltaicos

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL

Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y,



disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.

El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁYELO.

AGUA DE SOLARES

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa en Zaragoza.

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Pídase en las comidas

La mejor Agua de mesa

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas.

De venta en farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, **Federico Muñoz, Rosellón 22, bajo, Barcelona**
Depósito en Mahón: **Eduardo Cabrió, Carilona y Orfila, 11.**

MINERALIZACIÓN INTENSIVA

PODR XL
Fosfato de cal asimilable

y demás sales del organismo en ESTADO NACIENTE

Indicado en la tuberculosis, raquitismo, convalescencia, fracturas, embarazo, lactancia, dentición, crecimiento.

PIDANSE PROSPECTOS

DEPÓSITO: DR. SEGALÁ, RAMBLA FLORES, 4 - BARCELONA

NO

deja lugar a duda que, de entre sus similares, el «Kolhistol» es el reconstituyente que contiene mayor cantidad de «fósforo orgánico asimilable»; y el que en virtud del «ranadio» que contiene, por ser este un agente de oxidación constante aporta al organismo el «oxígeno en estado naciente», el cual destruye las toxinas e impurezas que tiene el organismo enfermo, facilitando la absorción y asimilación de los materiales nutritivos que necesita éste para su desenvolvimiento.

Debido a su excelente composición en «Acido melánico, Arrhenal, Kola, Glicerofosfatos, Fornlato y Vanadato»; supera y sustituye con ventaja a las emulsiones de bacalao, jarabe y vino yodotánicos, jarabe de rábano yodado, etc., por ser estos compuestos poco estables y de los cuales se necesitan muchos frascos para producir de una manera muy incierta el efecto deseado.

Siendo su composición idéntica a los Histógenos, Forcigeno, Fosporrenal, etc., supéralas a estos por contener en menor cantidad igual proporción de principios activos y por ende resulta más económico.

Está indicado el «Kolhistol» en toda clase de Anemias, Falta de apetito, Crecimiento, Neurastenia y Convalescencia de todas las enfermedades.

GOTAS GEPE

Curan Instantáneamente el dolor de muelas por fuerte que sea

PRECIO DEL TUBO 0'60 PESETAS

Farmacia G. Pons, Dr. Orfila, 12